

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 19 de Diciembre 1901

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 270

## Notas políticas

¿Qué es lo que pasa, y lo que va á pasar? (En el orden político, se entiende).

La *Correspondencia de España*, que no quiere perder su carácter de noticiario de lo presente y de lo futuro, hace los siguientes pronósticos:

«La gente política no se conforma con que no pase nada,

—Hay mar de fondo, dicen los más impacientes ó los más inquietos.

Pero lo cierto es que el presidente del Consejo de ministros no piensa en ninguna novedad mientras no se aprueben los presupuestos.

Después habrá vacaciones parlamentarias. Y durante estos días de holgar, no sería extraño que se realizase alguna modificación en el gabinete.

Y al mismo tiempo combinación diplomática, nombramiento de senadores vitalicios, combinación de gobernadores civiles, elecciones en algunos distritos, y á mediados de enero vuelta al Parlamento para discutir las reformas de la ley municipal.»

La *Correspondencia* se refiere á los propósitos, ó más bien, á los deseos del presidente del Consejo de ministros. Bueno es conocerlos; pero faltan dos cosas: primera, que D. Práxedes haya sido sincero al expresarlos; segunda, que las circunstancias le permitan cumplirlos.

El Sr. Canalejas—según dice el *Heraldo*—ha llamado la atención del Sr. Sagasta acerca de los próximos debates parlamentarios sobre ingresos; debates en los cuales, tanto el problema vinícola, relacionado intimamente con el del alcohol, como el problema azucarero y el de la exportación de frutas, han de suscitar empeñadas controversias, sobre todo desde el momento en que ya es público que ni en la lista de ingresos ni en el articulado de la ley, figura ni la más leve indicación siquiera de ningún propósito acerca de estas preocupaciones nacionales. Teme el colega que hasta enero de 1904 no se legisle sobre estas materias, y añade:

«Sin reservas hemos dicho, antes de constituirse y después de constituida esta situación liberal, que con ella están nuestras simpatías, que

hacemos votos porque arraigue y prospere; pero no nos acompaña la fortuna de ver secundado el deseo propio por acierto ageno.

Creáenos el partido liberal: si estos Presupuestos se aprueban tal como han salido de la comisión, sin que se resuelva ó se prepare siquiera la resolución de ninguno de los problemas financieros y, hablando de los asuntos de hoy, de ninguna de las crisis de nuestra producción agrícola, el gobierno podrá tener, si la tiene, la confianza de la Corona, y acaso hasta la de la mayoría gobernante, pero no aquella suprema é insustituible confianza del país, sin la cual se gobierna de limosna, pero no se gobierna con honor.»

Si así se expresan los afines de la situación, los que forman parte de la mayoría, ¿qué han de decir los demás?

Y lo peor para el partido liberal es que el *Heraldo* tiene razón: el gobierno no ha cumplido sus compromisos ni ha realizado la más pequeña de sus promesas.

## TODO FALSO

La falsificación de la lotería es un conflicto nacional. No hay exageración en decir que esto preocupa á los españoles más hondamente que los preocupó el tratado de París. A todos interesa la lotería: juegan todos. Por eso no tronamos contra la explotación oficial del azar. Toda riqueza debe contribuir al sostenimiento del Estado; y la riqueza de imaginación, elemento primo de la lotería, es el caudal más copioso de España. En lo que no estamos conformes, aun habiendo suscrito las más fuertes censuras á la desprecupación del señor Urzáiz, es en que pueda la falsificación de la lotería desacreditarnos ante el extranjero ni producirnos rozamiento alguno, como se ha dicho en las Cortes muy seriamente. ¿También van las potencias á intervenir á España por estas cosas?

Tranquíllicense los inquietos curadores del crédito nacional. Esta falsificación, la menos grave y la última que se podía cometer, no altera el juicio que merecemos á los extraños. Nada quedaba por falsificar aquí, sino las ilusiones; y están ya falsificadas. Hay tenedores ilusos de lotería que se creen con opción probable á un premio, y la única

probabilidad que les aguarda es una pareja de la guardia civil que los lleve á la cárcel cuando acudan á cobrar su lote. El genio de la falsificación ha dejado para lo último la tarea más fácil.

No ha lugar al escándalo ni á la extrañeza por el suceso. El Tesoro mismo es el primer falsificador. Aparecieron los duros sevillanos: resultó que eran de mejor ley que los auténticos, y la empresa ganaba todavía un buen pico en el negocio. ¿Quién era el verdadero falsificador?

La eterna falsificación del sufragio es mucho más grave que la de la lotería. El timo perdurable de los perdigones importa mucho menos que la diaria falsificación á que se dedica la prensa; el derroche de adjetivos ha falsificado al país, todo entero, de la cabeza á los pies. Si de repente despertásemos de la sugestión con que nos engañamos unos á otros desde siempre, y viéramos la verdad como el *Diablo Cojuelo*, nos encontraríamos en otro mundo completamente nuevo, sin gobernantes, sin sabios, sin artistas sin toreros, sin cómicos, sin bailarines, sin *superavit* y sin una pizca de vergüenza. ¡Y si se destapa el cráneo del ministro de Hacienda se verá la mayor y la más inverosímil de todas las falsificaciones!

También va sin lotería, sin ilusión... ¿qué importa? No ha de juzgárenos peor por lo más leve, como piensan los medrosos, alarmados á la idea de que el czar, el emperador Guillermo y el rey Eduardo jueguen un décimo del *Cachaperin*; y en cambio, perdida ya la última confianza, la confianza en el azar, podemos un día ú otro sentirnos prácticos, vivir la realidad y encontrarnos el cambio á la par, el comercio español por todo el orbe, una escuadra terrible, y don Melquiades en el Gobierno, que sería miel sobre hojuelas.

## Los billetes de Lotería falsos

Es digna de conocerse la opinión del notable grabador de la Casa de la Moneda, señor Maura, respecto á los billetes falsos de la Lotería.

En general, el tiraje está muy bien hecho; tanto, que podría decirse que se ha hecho en máquina de la misma presión que la de la Casa de la Moneda. Sin embargo de su parecido general, algunas diferen-

cias se notan que pueden servir para distinguirlos.

En los falsos, el trasluz no aparece; es una opacidad clara nada más de la del papel. En las hojas de la orla pequeña, el dibujo es tosco. Tampoco se lee claramente la inscripción que dice: «Dirección general del Tesoro.»

Además, la tinta en los ilegítimos no es tan negra como en los buenos.

La orla de los legítimos es de 21 milímetros de ancho por 24 de alto. En los ilegítimos es algo mayor.

Por último, los números están estampados en los buenos con trazos gruesos; y en cambio, en los falsos los trozos son más delgados, y por consiguiente, mayor el espacio en blanco.

## NIEVE...

Como lluvia de plumas de cisne van cayendo los copos helados indecisos, continuos y leves revoloteando...

Ya del cierzo las alas los baten y les hacen cruzar el espacio, como cruzan las almas la vida con rumbos contrarios en pos de la idea sin centro girando...

Ya los dejan caer en las ramas de los sauces lánguidos que esmaltados de blancos, parecen cabezas de anciano...

Hijos de la nieve!... Flores de los páramos!... ellos son de mi amor, compañeros de tu olvido, mujer, son hermanos.

Yo vi á unos caer en las rocas y fueron pintando cual puntos del lienzo tupido sudario...

A otros ví descender hacia el fuego y al sufrir del calor al contacto fundiéronse breves, ¡ni tocar á las llamas lograron!

Así han ido cayendo del tiempo en tu alma los copos helados. Tú la tienes de roca y sumándose han hecho el sudario... mientras yo, que la tengo de fuego por tu pérfido amor avivado, ¡voy fundiendo los copos que caen en gotas de llanto!...

RAFAEL LÓPEZ DE HARO.

# Crónica

## Falsedades á granel

El diputado D. Vicente López Puigcerver, cunero-caduco y si usáramos el lenguaje del *Diario de Tortosa*, añadiríamos, *cabeza de calabaza*, tiene especial empeño en hacer creer á la gente, lo que no logrará por más que se empeñe, que á los diez años de representar el distrito de Roquetas, ha conseguido por fin la subasta de dos trozos de la carretera de Beceite. Ni esto.

La inclusión en el plan y los estudios se deben á D. Alberto Bosch. Tomando la Dirección de Obras públicas el pelo á nuestro cunero, incluyó por *segunda vez* en el plan uno de los trozos, cuando era de todo punto innecesario, y al ver que se pavoneaba con ese *gran triunfo*, tuvimos que echarle en cara la verdad de lo ocurrido.

Pasaron años y más años, y nuestro hombre siguió demostrando su inutilidad. Ni se practicó el replanteo, ni se llevó á cabo ninguno de los infinitos trámites indispensables para llegar á la subasta. De todos tuvo que cuidar D. Teodoro González, que á confiar en aquél aviados estábamos.

Cae del árbol la fruta madura y entonces nuestro hombre se lo atribuye todo, creyendo que con la charla del *Diario* ha de conseguir que se le tenga por autor de aquella obra.

\* \*

Y el *Diario*, con la barra que le es propia, pretende ahora engañar á la gente haciéndole creer que ese cunero caduco, que durante diez años ha sido constante enemigo del puente del Estado y protector del paso pagando, vá á conseguir que el Ministerio de Fomento pague las travesías y para defenderse del desastre ocurrido en el pleito, por su falta de influencia, nos pregunta si el señor González consiguió el pago de las travesías, durante su breve representación.

No, hombre, no; ¿qué había de conseguir? Y no lo consiguió, porque al tiempo de fallarse el pleito no era diputado; que á haberlo sido no hubiera ocurrido lo que mandando los cuneros de hoy.

¿Por qué el señor Puigcerver no cuidó en los siete años anteriores que se interpusiera el recurso contencioso? ¿Por qué ese *marmolillo* del *Diario*, ese Séneca de guardarrropía, ese patriota de camama, únicamente bueno para meterse de cabeza en la depositaria y de un bocado desfalcó 25.953 pesetas no pidió que se interpusiera?

\* \*

Y si no consiguió el señor González la resolución definitiva de asuntos tan importantes como el ferrocarril de Val de Zafán y la Canalización del Ebro, culpese al propio señor Puigcerver y á sus compañeros en cunerismo, que nada tramitaron, bien que eso de *tramitar* le parece al *Diario* música cele-

tial, cuando sin tramitaciones nada se resuelve.

\* \*

Cuantos asuntos á Tortosa y á su comarca interesan han sido objeto de los desvelos del señor González, mientras el señor Puigcerver se ha limitado al improbo trabajo de no hacer nada, como por ejemplo: en el puente del Estado y en la supresión de la Casa de Beneficencia; á plagiar lo hecho por el señor González como en Val de Zafán; y atribuirse lo hecho por los demás como en la carretera de Beceite.

\* \*

El Sr. González hizo lo que no es capaz de hacer el señor Puigcerver, por no perder la pitanza, único objetivo que persigue y por el que pretende ser Diputado. Combatir al Gobierno en la cuestión de consumos y votar en contra de sus amigos. ¿Cuándo lo hará aquel cunero?

\* \*

Y vamos á las conciencias compradas en lo del puente.

Quiso hacerse creer al país que los mangoneadores de aquel asunto lo eran por patriotismo, lo cual era una solemne mentira, pues lo eran por que se les pagó con acciones liberadas. ¿Es que hay quien lo ponga en duda?

Nosotros no lo hemos echado en cara hasta estos últimos tiempos porque lo ignorábamos, pues la compra de conciencias se llevó en secreto, otorgándose al efecto la escritura en Barcelona para que ni la mayoría de los accionistas supieran lo de las liberadas.

Los que entonces compraron conciencias ¿no las comprarán hoy que cuentan con más recursos? ¿Quién duda que á ser D. Teodoro González de los que se venden estarían todavía las escaleras para colocarse?

## Batalla al descubierto

La guerra sorda entre el señor marqués de Marianao y don Vicente López Puigcerver se ha hecho pública con motivo de las elecciones municipales de Alcanar.

Hállase al frente de este pueblo un íntimo amigo del segundo, el rico propietario y alcalde don Manuel Lías, interesado en la aprobación de aquéllas.

Para conseguirla, no ha omitido el señor Puigcerver medio ni recurso; epístola tras epístola al gobernador, á los vocales de la Comisión provincial y á cuantos podían influir en la resolución.

Tampoco se descuidó el marqués de Marianao, que de una manera franca y resuelta quiso demostrar su superioridad sobre el diputado por Roquetas.

Al gobernador y al señor Roig, les convenía quedar bien con ambos contrincantes y se las han arreglado de modo tal, que ha sido una verdadera tomadura de pelo al señor Puigcerver.

Hállase compuesta la Comisión provincial de manera que la influencia del gobernador es decisiva, y lo ha sido en todos los

asuntos electorales *menos* en el de Alcanar, pues aunque aparentemente ha influido á favor del señor Puigcerver, como el señor Roig ha votado en el propio sentido, la batalla de Lérida se ha perdido para el de Roquetas.

No hay necesidad de añadir que el señor Lías está dado á todos los demonios, convencido como se halla de que la anulación de las elecciones de Alcanar ha tenido por único objeto poner al señor Puigcerver en ridículo y hacerle entender á la vez que ha de estar sometido al marqués de Marianao.

## Escalo

Anoche sobre las once y media se intentó uno en la cárcel de esta ciudad. Un sugeto que en la misma había cumplido condena hace pocos días, de acuerdo con los presos, descendió á un foso que circuye la cárcel por su parte posterior valiéndose al efecto de una escalera y abriendo un agujero en la pared de aquélla para facilitar la fuga.

Advertido el celoso director de aquel establecimiento don José Miguel Tomé por el ruido que producían los golpes del instrumento con que se perforaba dicha pared, acudió con la guardia quitando la escalera que había facilitado el descenso de aquel sugeto, cogiéndole así en la ratonera é impidiendo la evasión.

El Juzgado entiende en este asunto.

## Alcantarillas

En dos días se han abierto cuatro agujeros en la alcantarilla de la calle del Angel.

Sírvase tomar nota el *pelele de paja* del *Diario de Tortosa* y escribir unos cuantos artículos dirigidos al señor Gobernador, para que aperciba al alcalde por el abandono en que tiene tan importante ramo.

## Sin luz

Ayer nos quejábamos, como hace muchos días venimos haciéndolo, de que no se enciende el farol del estribo derecho del puente del Estado. En vez de atenderse nuestra queja, ayer dejó de encenderse también el de la izquierda.

Y el *Diario* se empeña en hacer creer al país que nuestros mandarines tienen amor al puente del Estado, cuando el que le profesan es tan grande que desean desaparezca.

## Calle de Cambios

Su estado no puede ser peor haciéndose imposibles el tránsito rodado y ocasionando muchos perjuicios al comercio. Nunca se habrá presenciado abandono igual.

## Loterías

La enérgica circular que la Dirección general del Tesoro ha enviado á las delegaciones de Hacienda sobre la venta y reventa de los billetes de la Lotería de Navidad y cuyo conocimiento obliga principalmente á los administradores de Lotería y

revendedores de billetes, dispone terminantemente que los administradores retiren á sus vendedores ambulantes cuantos billetes tengan para la venta pública y que las delegaciones de Hacienda encarguen á los Agentes administrativos la denuncia y persecución de dicha reventa, advirtiéndole que tienen derecho al 25 por 100 del importe de los billetes aprehendidos y sean decomisados aun cuando no tengan premio.

## Nieves

Hoy han aparecido cubiertos de nieve la mayor parte de los picos de nuestros montes.

## Solicitud

El vecino de esta ciudad D. Joaquín Piñol Brú ha solicitado autorización para la construcción de un sifón con destino al riego de tierras, que atravesará la carretera de Vinaroz á la Venta Nueva en el hect. 5 del kil. 31.

## Multas

La Comisión provincial ha consultado que proceda la imposición de tres multas de 500 pesetas á la Compañía del Norte por retrasos del tren número 711 en los meses de Agosto y Octubre.

## Nombramiento

Ha sido nombrado perito de la administración en el expediente que se instruye con motivo de la construcción del trozo 3.º de la carretera de Beceite á la de Gandesa á Tortosa (Términos de Horta y Arnes) don Bonifacio Elías.

## La Lotería y las cigarreras

Copiamos de un colega de Madrid: «Con motivo de la falsificación de billetes de la Lotería de Navidad se han alarmado, como es natural, las simpáticas cigarreras madrileñas, y han deseado saber si son legítimos los billetes que juegan.

Para cerciorarse de que eran buenos los han presentado en las Administraciones, resultando todos ellos buenos. Con este motivo se ha podido saber que las cigarreras juegan 20 billetes, que les han costado 4.000 duros.»

## La Casa Macci en Noviembre

El resumen de las nuevas publicaciones editadas por esta infatigable Casa Editorial durante el mes de Noviembre, es como sigue:

*Los Ladrones del Gran Mundo*, por Ponson du Terrail.

VI. *Las celadas de Olimpia*.

VII. *El Desafío de Amor* (Conclusión.)

*Los Vagamundos*, por Máximo Gorki.

*Cosas Baturras*, por Julio Victor Tomey.

*El Rey de los Cocineros*, por Tomás Climent y Orts.

Además ha reimpresso numerosas obras que tenía agotadas.

Para el presente mes de Diciembre, prepara la hermosa novela portuguesa de *Eça de Queiros*, «La Re-

liquia», cuya versión ha sido encomendada al notable escritor *Ramón del Valle Inclán*; las «Memorias de una Doncella», por *Octavio Mirbeau*; y del gran *Tolstoy*, «Ana Karenine», en dos tomos, «Iván el imbécil», y «Placeres Viciosos».

Entrará también en prensa la quinta edición de veinte mil ejemplares, de la célebre obra de *Sienkiewicz*, «Quo Vadis?» cuyos tomos lucirán elegantísimas cubiertas, y llevarán profusión de grabados en el interior. Con esta tirada habrá editado la Casa, doscientos mil volúmenes de tan memorable obra.

Indudablemente esta Casa Editorial es la que más trabaja en España.

**Obispos preconizados**

Comunican de Roma que se celebró el anunciado Consistorio. El Papa pronunció una hermosa alocución, ocupándose del divorcio que se trata de establecer en Italia.

En este Consistorio fueron preconizados los prelados de Madrid (Dr. Guisasola), Jaén (doctor Castellote) y Zaragoza (Dr. Soldevila).

**Preparémonos**

Se ha recibido en París un cablegrama de Nuevo York, anunciando la próxima llegada a Europa de la espantosa «Ola de frío» que así se llama en el Norteamérica, que haciendo bajar en los Estados Unidos horriblemente la temperatura, propuce un frío no sentido allí hace más de 25 años.

Considerable es un número registrado ya, particularmente en el Oeste, de personas que han perecido heladas.

En toda la línea que va del Norte del Estado de Illinois á Arkamas, marca la friolera de 18 á 20 grados bajo cero.

**Para Navidad**

Para las próximas Pascuas de Navidad y Reyes encontrará el público en el establecimiento de Bernardo Soriano, Ciudad 1, los exquisitos turrones de miel y avellana, así como toda clase de mazapán y una gran variedad de dulces como también dátiles de Persia, pasas de Málaga, queso de Holanda, Gruyer, sobrasada de Mallorca y salchichón de Vich, etc., etc.

No equivocarse, calle Ciudad 1, Tortosa.

**Sol y Sombra**

El núm. 255 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 19 del actual, pone una vez más de manifiesto que es el periódico que cuenta con mejores y más rápidas informaciones en España, Extranjero y Ultramar, de todos los que hasta el día se han publicado.

Contiene tan hermoso número amplia información de la corrida inaugural en México, con preciosas instantáneas: la Corónica taurina, por Pascual Millán; un curioso artículo titulado *Recuerdos de antaño*, con magníficas caricaturas de la época

de Manuel Domínguez, Cayetano Sanz, *Cúchares Tato*, *Gordito*, *Gonzalo Mora*, *Cuco* y *Regulero*, escrito por *Varetazos*; y un notabilísimo cartel de la corrida efectuada en Cádiz el 12 de Julio de 1778, en que tomaron parte los famosos *Pepe-Illo* y *Francisco Guillén*; encerrado todo en una linda portada original del reputado artista Daniel Perea.

Es un número excelente, que llamará la atención de los aficionados á toros.

**«Nuevo Mundo»**

El número de *Nuevo Mundo* de esta semana es tan interesante como todos los hasta ahora publicados, y contiene informaciones completas de «Los tímplos y Hånsel und Gretel», obras estrenadas con éxito en los teatros de la Zarzuela y Real; un retrato del ministro de Hacienda en su despacho; «¡Si me cayese el gordo!...», artículo cómico de Bonnat; el banquete de los estudiantes de Medicina; los festejos celebrados en Toledo por los cadetes de la Academia de Infantería, y en esta corte por el batallón de cazadores de Madrid, para solemnizar la fiesta de su patrona; el himno de los cazadores de Madrid compuesto por la duquesa de Gor; «Para los pobres, poesía de Limendoux, ilustrada por Federico; cuento literario, planas en negro y en colores de Banda, Casanovas y Cáspera; Crónica de Taboada, y otros originales de actualidad. Todo por 20 céntimos.

**Se vende**

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta.

**Floricultura y horticultura**

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

**Enseñanza**

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés. Moncada, 24, 2.º

**Montura y equipo**

Hay para vender una magnífica silla con su correspondiente equipo, botas de montar etc.

Darán razón en la imprenta de periódico.

**DOS SONETOS**

I  
**La rubia**

Es la flor virginal y perfumada que halló dosel bajo la selva umbría; nieve cuya blancura envidiaría la espléndida y gentil Sierra Nevada.

Un rayo de la luna plateada; de Verdi la sentida melodía, un tesoro de mágica poesía por la musa de Bécquer inspirada.

Un suspiro del mar, que acariciado por los besos que el viento le procura divide en ondas su cristal rizado.

Una queja de amor y de ternura y un angel por los cielos enviado, con un rayo de sol por vestidura.

II  
**La morena**

Es lava del Vesubio desprendida y en sus rojas entrañas calcinada, es rayo que condensa una mirada por fuego de pasiones encendida.

La musa por Lord Byron escogida, y en sus horas de insomnio acariciada, ola del mar que se revuelve airada por el furor del viento combatida.

Es realidad que el corazón halaga: rico perfume de olorosas flores que todos los sentidos embriaga.

Un astro de vivísimos fulgores que ciega á la pasión cuando naufraga en un mundo de luz y de colores

NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR.

**Telegramas**

Madrid 18.

**Crisis**

Apesar de las insistentes negativas de los ministeriales, *La Epoca* asegura que está próxima á declararse una crisis, cuya solución sería la vuelta del Sr. Moret al gabinete, sumándose otros valiosos elementos del partido liberal.

Con este motivo se nota especial animación, en el Salón de Conferencias y en los círculos políticos, siendo contrarios los comentarios que ha suscitado la noticia dada por el citado colega.

**FIESTAS DE NAVIDAD**

**ENRIQUE CARPA**

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros; Queso Roquefort, Gruyere, Holanda, Mahón, cerdo trufado y otras clases. Salchichones de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y Vich. Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas. Manteca de Flandes y de Lyon. Mortadela de Bologne. Turrones legítimos de Gijona, Alicante; mazapán, yema y otras clases.

**Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial**

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, *carnets* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, felicitaciones de año nuevo, etc., etc.

Felicitaciones de Navidad desde cinco céntimos á 15 pesetas.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpelas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

**Novedades**

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos, seda, labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles salen brillantes, *covercoats* fantasía, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gagger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

**¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!**

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

**Viuda de Antonio Tort, 14, ANGEL 14**

**MEDICO-OCULISTA J. Ballester**

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

**En venta**

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.-Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

### J. Furnells

Nuevo procedimiento de

## LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentel género en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

## SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

## ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones crómo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

## LA SALUD ES E TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros, ma, reglas dificiles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

# ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis, la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SULUD COMPLETA y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

**ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,**

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor. Depósito para España:

**GRAU Y C.<sup>a</sup>, Cristina 9, entresuelo, arcelona.**



Para Navidad  
Para las próximas Pascuas de Na-  
vidad y Reyes encontrar el libro  
en el establecimiento de Bernabé  
Romero, Ciudad I. Los expedientes de  
trabajo de nivel y de calidad, así como  
toda clase de maxilar y una gran  
variedad de dentures como también  
dentales de Porcelana, gomas de Mielgo,  
rubro de Holanda, Garter, etc., etc.,  
de todas de Malaga y seleccion de  
Vich, etc., etc.

No equivocarse, Calle Ciudad I.  
Latorre

sol y sombra  
El número 250 de este periódico se-  
guirá saliendo correspondiente al  
número 10 del actual, para una vez  
más de manifestado que es el período  
de cinco años con periodos y tras-  
cursos de información en España, ex-  
traordinario y extraordinario de los dos  
países el día se han publicado.  
El contenido de la información en  
esta obra de México, con periodos in-  
termedios: la Comisión técnica por  
Pascual Villán; un curso escrito  
dicho Villán de México, con  
preguntas correspondientes de la época